

ЕЩЕ РАЗ О НАШИХ ИЗВЕСТНЫХ И МАЛОИЗВЕСТНЫХ ГЕРОЯХ ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЫ

АЛЫМКУЛОВ Н.А.

Кыргызский национальный университет

им. Ж. Баласагына

УДК: 94(47). 084

Если в 1946 году констатировали 54 Героях Советского Союза из Кыргызстана¹, то сегодня следует говорить о **78 Героях** (не включая Ю.В. Исламова и С.Н. Гущина, получившие это звание в 1988 и 1989 гг. за героизм, проявленное в период ввода советских войск в Афганистан). Основная часть наших Героев служили в стрелковых частях – их насчитывается 38 человек, и больше всего в 316-й (8-й гвардейской имени И.В. Панфилова) стрелковой дивизии – семь человек (на 1942 год). 21 Героев-кыргызстанцев являлись артиллеристами: Д.А. Асанов, М. Ванахун, К. Джаркимбаев (Жаркымбаев), Н.М. Дмитриев, П.Ф. Колесников, Е.Г. Курочкин, С. Лутфуллин, И.И. Мариныч, С.С. Овчаров, И.С. Пономарёв, П.С. Пономарёв, К.Г. Роденко, А.И. Романютин, М.Г. Сапожников, П.С. Свечников, В.В. Степаненко, М. Тешебаев, А.А. Титов, Е.В. Трясин, А.В. Фуковский, Б.И. Цинделис. 10 Героев (включая младшего лейтенанта И. Таранчиева) проходили службу в ВВС Советской Армии. Четверо были танкистами (В.Я. Беляндра, Н.С. Калашников, Д.И. Панфилов, Л.И. Царенко). По одному человеку воинскую службу проходили в инженерно-минных подразделениях (А.А. Кривощёков), в парашютном батальоне (Г.И. Выглазов), в войсках связи (Х.Г. Гадельшин), в воздушно-десантных войсках (П.Ф. Николенко) и в подразделении ВМФ СССР (А.М. Хайрутдинов представлял 384-й отдельный батальон Одесской военно-морской базы Черноморского флота).

Что касается воинских званий Героев – кыргызстанцев, то из них на момент получения звания Героя Советского Союза 15 человек были рядовыми (из них двое – гвардейцы), 13 – сержантами (гвардейцев – пять), 12 – старшие лейтенанты (в том числе семеро служили в гвардейских частях^{2*}), по 8 – лейтенантами (гвардейцы – четыре человека) и старшими сержантами (гвардейцев – пять), пятеро – младшими лейтенантами, по четыре человека имели звание капитана, иефрейтора (трое из них представляли гвардейскую часть), трое – младшего сержанта (один – гвардеец) и один человек служил матросом (А.М. Хайрутдинов). Из старших офицеров двое имели звание подполковника (Н.Т. Андреев, М.Г. Сапожников), один – гвардии майор (Н.С. Калашников), и два генерала (гвардии генерал-майор И.В. Панфилов и генерал-майор Н.Г. Лященко^{3**}).

¹Центральный государственный архив политической документации Кыргызской Республики (ЦГА ПД КР). – Ф.56. – ОП.3. – Д.1239. – Л.12, 201; – ОП.15. – Д.140. – Л.3; Центральный государственный архив КР (ЦГА КР). – Ф.1300. – ОП.11. – Д.33. – Л.3.

^{2*} Среди них, Т.Я. Бегельдинов при получении второй Звезды имел звание капитана (см.: Герои Советского Союза. Крат.биограф. словарь:[В 2 т.]. – Т.1[А.А. Бабаков, Ф.А. Абрамов и др.]; Ред. колл.: И.Н. Шкадов (предс.), А.А. Бабаков и др.– М.: Воениздат, 1987. – С.134.

^{3**} Лященко Николай Григорьевич (1910 – 2000), уроженец станции Зима в Восточной Сибири (ныне Иркутская область). В Прииссыкулье семья Г.Ф. Лященко (1884-1938) переехала, когда Николаю было всего два года. Н.Г. Лященко был самым старшим из десяти братьев и сестер. Трудовую жизнь он начал после окончания трехлетней средней школы в г. Джамбул (современный Тараз), в возрасте девяти лет на Урюктинском военном конном заводе в качестве наездника. Позже это предприятие получило название 54-го конного завода. С 1925 г. Н.Г. Лященко трудился молотобойцем и кузнецом второй руки. В рядах Красной Армии с 1929 г. В 1932 г. окончил Объединенную военную среднеазиатскую школу им. В.И. Ленина (г. Ташкент). Участник войны с басмачами, а с мая 1937 по октябрь 1938 г. добровольцем сражался в гражданской войне в Испании. В 1941 г. окончил Военную академию им. М.В. Фрунзе. С 1941 г. – заместитель командира стрелкового полка. В годы Великой Отечественной войны Н.Г. Лященко командовал 972-м стрелковым полком 255-й стрелковой дивизии. С марта 1942 года назначается командиром 106-й стрелковой дивизии Южного фронта. После выхода из окружения в районе Донбасса, он был назначен заместителем командира 18-й стрелковой дивизии, а затем 73-й отдельной морской стрелковой бригадой. С июня 1943 года до конца войны (точнее до февраля 1946 г.) – командир 90-й стрелковой дивизии (2-я ударная армия, Ленинградский, 2-й Белорусские фронты). В ходе боевых действий он умело руководил дивизией, личный состав которой отличился при взятии укрепленного поселка Ропша Ленинградской области, за что соединение получило почетное наименование – **Ропшинской**, боях за Ораниенбаум (Ломоносов), Виипури (Выборг), принимала участие в ликвидации оборонительных укреплений противника в районе севернее Тарту, а также сильных и глубокоэшелонированных оборонительных порядков противника на западном берегу реки Нарев, при освобождении Польши (Гданьск), Восточной Померании

Наши Герои представляли разные фронты, воинские соединения. Больше всего наши Герои воевали на Центральном и в 1-м Белорусском фронте – по 11 человек, в Западном и в Степном фронте – по девять, на Воронежском – семь, на 1-м Украинском – шесть, на 2-м Белорусском^{4*} и на 1-м Прибалтийском фронте – по пять, на 3-м Белорусском – четыре, на 2-м Украинском – три, во 2-м Прибалтийском – два, по одному на Ленинградском, в Северо-Кавказском, на Юго-Западном, на 3-м и 4-м Украинском фронтах. Один Герой (А.М. Хайрутдинов), как уже сказано, представлял ВМФ страны (Черноморский флот). Что касается наших авиаторов, то из 10 летчиков Героев восемь человек служили в штурмовых и двое – бомбардировочных авиаполках.

Герои-кыргызстанцы свои подвиги в основном совершили на украинской земле (23 человека), в том числе на территории в Киевской области – семь человек, Днепропетровской – пять, в Черкасской – три, в Черниговской и Харьковской – по два, в Керченской, в Кировоградской, в Запорожской (г. Мелитополь) и в Николаевской области (г. Николаев) – по одному. Из них 20 человек Героями стали за форсирование Днепра, 13 человек – в Белоруссии, в том числе территории Гомельской и Витебской областей – по пять Героев, по одному – в Гродненской, Минской и Могилевской области. Из них шестеро отличились при успешной переправе через Днепр, двое – через Западную Двину и один – Неман (С.З. Сухин), 12 – при освобождении Польши – в том числе шестеро – при форсировании Одера (В.М. Кайкин, И.И. Мариныч, А. Оторбаев, В.В. Степаненко, В.И. Сухов, Е.В. Трясин), Вислы (Н.Т. Андреев, С. Лутфуллин, А.М. Хименко) и Пилицы (П.Ф. Колесников), при взятии города Бромберг (С. Садыков) и населенного пункта Вадонг (П.С. Дернов).

11 кыргызстанцев героизм проявили на территории Российской Федерации (из них на территории Московской области – семь и по одному на Воронежской, Орловской и Смоленской областей), на территории Германии – трое (И.А. Гришин, К.Г. Роденко, К. Усенбаев), Латвии – двое (Т. Тайгараев, Л.И. Царенко), Литвы (Б.И. Цинделис), Молдовы (К. Джаркимбаев), Румынии (Д.И. Панфилов) и Эстонии (И. Таранчиев).

Герои – кыргызстанцы имели интернациональный состав. Из них основную часть составляли русские – 41 человек (52,6%)^{5**}, украинцы – 14 (17,9%), кыргызы – 13 (16,6%), узбеки – три человека (Р. Азимов, С. Али-Назаров, Т. Джумабаев) (3,8%), татары – два человека (Х.Б. Гадельшин, А.М. Хайрутдинов

^{6***}) (2,5%) и по одному представителей из белорусов (П.А. Акуционок), дунган (М. Ванахун), евреев (Б.И. Цинделис), казахов (Т.Я. Бегельдинов) и уйгуров (С. Лутфуллин).

(Данциг), форсировано река Одер и пролив Штральзундерфарвассер, был также взят крупный порт и военно – морская база Свиномуде (на побережье Балтийского моря и без единого выстрела взят немецкий город Грейфсвальд проявляя при этом мужество, доблесть и героизм). За годы войны 90-я стрелковая дивизия 16 раз отмечалась в приказах Верховного Главнокомандующего Вооруженных Сил СССР. Столько благодарностей командования за 1941-1945 гг. были удостоены только две стрелковые дивизии. Победу Н.Г. Лященко встретил в Германии, на острове Рюген. В мае 1945 г. генерал-майор Н.Г. Лященко был представлен к званию Героя Советского Союза, однако эту боевую награду он получил только через 40 лет спустя, 4 октября 1990 года. Однако, в некрологе, опубликованном в октябре 2000 года президентом Кыргызской Республики (А. Акаев), премьер - министром (А. Муралиев), спикером Жогорку Кенеша (А. Борубаев), министрами (Э. Топоев, М. Иманалиев и др.), а также в некоторых исследованиях говорится, что Н.Г. Лященко является прославленным сыном кыргызской земли, родился в селе Сазоновка (ныне Ананьево) Иссык-Кульского района Кыргызской ССР (См.: Генерал армии Лященко Николай Григорьевич [Некролог] // Слово Кыргызстана. – 2000. – 13 октября; Сагынбаев О. Кыргызстанцы в сражениях за Родину. – Бишкек: [КРСУ]. – 2007. – С. 65 – 70; Сагынбаев О. Генерал армии Н.Г. Лященко в Великой Отечественной войне (Слово о герое. Воспоминания героя). – Бишкек: [НАН КР, КРСУ, КНУ, Посольство РФ в КР], 2009. – С. 8, 27, 155, 158.

^{4*} До перевода на 2-й Белорусский фронт Н.Г. Лященко воевал на Ленинградском фронте.

^{5**} Профессор КРСУА. Колесников утверждает, что генерал армии Н.Г. Лященко по национальности – украинец (Колесников А. О генерале Н.Г. Лященко и его времени (вместо предисловия). Предисл. к книге О. Сагынбаева «Генерал армии Н.Г. Лященко в Великой Отечественной войне (Слово о герое. Воспоминания героя)». – Бишкек: [НАН КР, КРСУ, КНУ, Посольство РФ в КР], 2009. – С. 16). Исследователи проблемы «Немцы в Кыргызстане» в 2014 г. установили, что летчик Н.М. Рудь по национальности – немец.

^{6*} В книге «Герои Советского Союза. Историко-статистический очерк» [Д.Н. Артамонов, А.А. Бабаков и др.]; Под ред. И.Н. Шкадова. – М.: Воениздат, 1984. – С. 98 и в исследованиях С. Табышалиева (Табышалиев С. Защищая Родину. – Фрунзе: Киргизгосиздат, 1960. – С. 7), И.З. Захарова (Захаров А.З. Дружба, закаленная в боях. – М.: Мысль, 1970. – С. 82) и А.П. Артемьева (Артемьев А.П. Братский боевой союз народов СССР в Великой Отечественной войне. – М.: Мысль, 1975. – С. 166) говорится, что А.М. Хайрутдинов по национальности – кыргыз. Может авторы так посчитали этого Героя кыргызом потому что перед отправкой в десантный рейд в г. Николаев в письме-клятве, оставленный А.М. Хайрутдиновым у своего комсорга он называл себя сыном кыргызского народа (См.: ЦГА ПД КР. – Ф. 56. – ОП. 5. – Д. 510. – Л. 9; ЦГА ПД КР. – Ф. 42. – ОП. 1. – Д. 980. – Л. 13).

Из 78 наших земляков Героев Советского Союза **42 человека**, или 53,8% родились на территории Киргизской ССР, в том числе четыре человека на территории города **Пишпек/Фрунзе (Бишкек)**:

1. Али-Назаров Садык
2. Бегельдинов Талгат Якубович⁷
3. Калашников Николай Семёнович
4. Сапожников Михаил Григорьевич

В Чуйской области:

1. Афанасьев Михаил Денисович с. Старая Покровка Чуйский район
2. Ванахун Мансуз^{8***} с. Милянфан Кантский район
3. Гавриш Иван Фомич с. Садовое Московский район
4. Гришин Иван Александрович с. Васильевка Аламединский район
5. Немцев Иван Спиридонович с. Быстровка Кеминский район
6. Николенко Павел Федорович с. Чалдобар Панфиловский район
7. Пантелеев Гавриил Фролович с. Гавриловка Сокулукский район
8. Пономарёв Павел Сергеевич с. Беловодское Московский район
9. Свечников Павел Семёнович с. Кызыл - Суу Сокулукский район
10. Суцев Степан Захарович с. Георгиевка Пишпекского уезда
11. Таранчиев Исмаилбек с. Беш-Кунгей Аламудунский район
12. Шопоков Дуйшенкул с. Шалта Сокулукский район

В Иссык-кульской области:

1. Ананьев Николай Яковлевич с. Сазоновка Иссык-Кульский район
2. Асаналиев Джумаш с. Отуз-уул Жети-Огузский район
3. Джаркимбаев Казак с. Таштак Иссык-Кульский район
4. Кайкин Василий Матвеевич с. Тюп Тюпский район
5. Колесников Пётр Федорович с. Семеновка Иссык – Кульский р-н
6. Конкин Григорий Ефимович с. Покровка Жети-Огузский район
7. Курочкин Ефрем Георгиевич г. Каракол (Пржевальск)
8. Михайленко Евгений Ефимович г. Каракол (Пржевальск)
9. Пасько Евдокия Борисовна с. Липенка Жети-Огузский район
10. Петренко Григорий Алексеевич с. Боконбаево, Тонский район
11. Титов Андрей Алексеевич с. Покровка Пржевальского уезда
12. Усенбеков Калыйнурс. Ой-Булак Тюпский район
13. Шемякин Григорий Мелентьевич с. Богатыревка /г. Каракол (Пржевальск)

В Ошской области:

1. Джумабаев Ташмамат с. Таштак Кара-Суйский район^{9*}
2. Лутфуллин Сульги г. Узген
3. Тешебаев Мамасалыс. Тогуз-Булак Куршабский (Ляйлякский) район
4. Царенко Лаврентий Иванович с. Ленинское Куршабский (Ляйлякский) район

В Джалал-Абадской области:

1. Азимов Розы (Роза) с. Чоко-Тюбе (Чука-Тюбе) Сузакский район
2. Крикун Василий Гаврилович с. Октябрьское Октябрьский (ныне Сузакский)

район

3. Тайгараев Токубай (Тукубай) с. Кедей-Арык Сузакский район

В Таласской области:

1. Оторбаев Асанбек с. Чат-Базар Таласский район

^{7***}В других источниках говорится, что он родился ауле Май – Балык Акмолинской области (Казахстан). Его родители переехали во Фрунзе, когда Т.Я. Бегельдинову не было и года (См.: Киргизские батыры. Материал подготовлен науч. отделом Мемориального Дома-музея М.В. Фрунзе [Отв. за вып. Э.Н. Шилова]. – Фрунзе: Кыргызстан, 1981. – С.12, 13).

^{8***}В кратком биографическом словаре «Герои Советского Союза»: [В 2 т.]. – Т.1[А.А. Бабаков, Ф.Н. Абрамов и др.]; Ред. колл.: И.Н. Шкадов (предс.), А.А. Бабаков и др. – М., 1987. – С.237 сказано, что М. Ванахун родился в Пишпек в 1907 г.

^{9*}В Кратком биограф. словаре «Герои Советского Союза»: [В 2 т.]. – Т.1[А.А. Бабаков, Ф.Н. Абрамов и др.]; Ред. колл.: И.Н. Шкадов (предс.), А.А. Бабаков и др.: – М., 1987. – С.425 утверждается, что

Т. Джумабаев родился в 1924 году в городе Ош.

2. Петрищев Василий Петрович г. Талас
3. Тулебердиев Чолпонбай с. Чимкент, колхоз имени Э. Тельмана Кировский (ныне Кара-Бууринский) район

В Нарынской области:

1. Асанов Дайыр Асанович с. Беш-Каинды Ат-Башинский район
2. Чортеков Анварбек с. Кара-Суу Ат-Башинский район

В Баткенской области:

1. Садыков Самат с. Большевик (с. Кара-Сай) Ляйлякский район

Остальные Герои Советского Союза – кыргызстанцы **родились** за пределами нашей республики предвоенные годы переехали или переведены по долгу службы (И.В. Панфилов, Н.Т. Андреев), или эвакуированы в начале войны (П.А. Акуционок). Из 78 наших Героев у 20 исторической родиной является Российская Федерация, из которых три человека родились в Новосибирской области (Г.И. Выглазов, А.А. Кривошеков, Д.Н. Пичугин), по два – в Саратовской (И.П. Красильников, И.В. Панфилов), в Оренбургской (Н.М. Дмитриев, А.М. Хайрутдинов), в Томской (А.Ф. Волковенко, С.З. Сухин), в Башкирстане (Х.Г. Гадельшин, С.С. Овчаров), по одному – в Москве (Н.Т. Андреев), в Алтайском крае (В.И. Сухов), в Красноярском (И.С. Пономарёв), в Ставропольском (Н.П. Мирошниченко), Уссурийском (ныне Приморском) крае (Н.М. Рудь), в Воронежской области (М.Н. Бабкин), в Иркутской (Н.Г. Лященко), Ростовской области (П.С. Дернов).

11 наших Героев **являются выходцами** Республики Казахстан: двое из Джамбульской области (И.В. Москаленко, А.И. Романютин), а также из Актюбинской области (Е.К. Мазков), из Акмолинской (Н.А. Зверев), из г. Алматы (Е.В. Трясин), из Западно-Казахстанской (Д.И. Панфилов), Кокчетавской (Г.М. Тихонов), Кустанайской (В.Я. Беляндра), из г. Павлодар (В.В. Степаненко), из Северо-Казахстанской – г. Петропавловск (А.М. Хищенко) и из Южно-Казахстанской области (И.С. Решетник¹⁰).

К.Г. Роденко в 1923 г. родился в Ташкенте, а до войны жил с матерью в селе Ленинполь Ленинпольского (ныне Кара-Бууринского) района Таласской области, уроженец села Найман Халдыванбекского района Андижанской области Узбекской ССР. О. Якубов в 1926 г. вместе с родителями переехал в г. Ош в 1927 г.¹¹; из Украины (село Зарубинцы Монастырищенского района Черкасской области) переехал А.В. Фуковский, а из Литвы (г. Рокишкис) – Б.И. Цинделис. В начале войны был в город Таш-Кумыр из поселка Шумилино Сиротинского района Витебской области (Республика Беларусь) был эвакуирован П.А. Акуционок.

Из 78 Героев, на момент совершения подвига, самому старшему генерал-майору И.В. Панфилову (01.01. 1893. – 18.11. 1941 г.), исполнился 48 лет, а самым младшим гвардии сержанту П.С. Свечникову (9.04.1925. - 16.01.1944 г.) и рядовому Р. Азимову (род. 22.09.1925 г.) – всего по 19 и рядовому П.С. Дернову – 20 лет (22.10. 1925. – 24. 01. 1945 г.).

Больше всего наши Герои имеют год рождения – **1923-й, их – одиннадцать** (Дж. Асаналиев, М.Д. Афанасьев, Х.Г. Гадельшин, С. Лутфуллин, Г.Ф. Пантелеев, В.П. Петрищев, К.Г. Роденко, В.В. Степаненко, Т. Тайгараев, И. Таранчиев и М. Тешебаев) и 1922-й – девять человек (П.А. Акуционок, Д.А. Асанов, М.Н. Бабкин, Т.Я. Бегельдинов, П.Ф. Колесников, Е.К. Мазков, И.С. Пономарев, Н.М. Рудь и Ч. Тулебердиев).

¹⁰ В Кратком биограф. словаре «Герои Советского Союза»: [В 2 т.]. – Т.2 [А.А. Бабаков, Ф.Н. Абрамов и др.]; Ред. колл.: И.Н. Шкадов (предс.), А.А. Бабаков и др. – М., 1988. – С.356 говорится, что И.С.

Решетник родился в Чимкентской области.

¹¹ Родственники (включая старшего брата Алымкула Осмонова и сестер), ровесники, ссылаясь на имеющиеся документы утверждали, настоящая фамилия и имя этого Героя – Жакып Осмонов и родился он в селе Тогуз-Булак Лейлекского района [современной Баткенской области], и отсюда ушел на фронт. А то что утверждалось в Сборнике очерков “Их подвиг будет жить в веках [А.К. Карыпкулов, В. Тимирбаев и др.]; Ред. колл.: А.К. Карыпкулов (рук.), К.К. Орозалиев и др. – Фрунзе: Кыргызстан, 1985. – С.... “Осмон Якубов родился в 1911 году в селе Найман, Халдыбекского района Андижанской области” и что “в 1927 году с родителями переехал в село Тогуз-Булак, Узгенского района Кыргызской ССР и отсюда призван в Действующую армию” не соответствует действительности. Тем более в Узгенском районе нет села под названием “Тогуз-Булак” (См.: *Мажитов А. Баатыр Якубов эмес, Жакып Осмонов* // Кыргыз Туусу. – 2000. – 1-3 февраль (№7(22404)). – Б.13.

Шестеро Героев родились в 1924 года (Т. Джумабаев, Н.А. И.С. Немцев, И.С. Решетник, А.И. Романютин, П.С. Пономарёв, А.М. Хайрутдинов), пятеро – в 1920 г. (И.Ф. Гавриш, Н.П. Мирошниченко, С. Садыков, А.В. Фуковский, А. Чортеков), четверо – в 1905 году (Н.Т. Андреев, М.Г. Сапожников, С.З. Сухин, А.А. Титов), в 1907 году (М. Ванахун, А.И. Волковенко, А.А. Кривощёков, Д.Н. Пичугин), в 1910 году (В.М. Кайкин, И.А. Красильников, Н.Г. Лященко, В.И. Сухов), в 1911 г. (К. Джаркимбаев, Г.Е. Конкин, Е.В. Трясин, О. Якубов), в 1912 году (Н.Я. Ананьев, И.В. Москаленко, Д.И. Панфилов, Г.М. Тихонов), в 1914 году (С. Али-Назаров, В.Я. Беляндра, С.З. Суцев, Л.И. Царенко) и в 1921 году (Н.А. Зверев, Е.Г. Курочкин, Е.Е. Михайленко, К. Усенбеков) и в 1925 году (Р. Азимов, П.С. Дернов, А. Оторбаев, П.С. Свечников).

Трое наших Героев имеют год рождения – 1918-й (И.А. Гришин, В.Г. Крикун, П.Ф. Николаенко), двое – 1909-й (С.С. Овчаров, Г.А. Петренко), 1913-й (Н.С. Калашников, Д. Шопоков^{12*}), 1915-й (И.М. Мариныч, А.М. Хименко) и 1919-й (Г.И. Выглазов, Е.Б. Пасько). В 1906 году родился Г.М. Шемякин, в 1916 году – Б.И. Цинделис, и в 1917 году – Н.М. Дмитриев.

Но вместе с тем, из более 380 000 кыргызстанцев, прошедших через горнило войны, по одним источникам свыше 42 000 человек¹³, по другим – более 150 000 воинов были награждены различными орденами и медалями СССР¹⁴, т.е. 39,4%, или наград не заслужили почти каждый третий. **Почему?**

Ряд воинов из Кыргызстана по всем параметрам заслужили высшего звания – Героя Советского Союза и других высших правительственных наград, однако они по непонятным причинам получили их. К этим героям относятся:

- Житель села Эркин-Сай (одни пишут села Сосновка¹⁵, другие – села Сары-Булак) Калининского (ныне Жайылского) района **Джуматаев Кубат** (Куват) (годы жизни 1919 –1942 гг.), боец 4-й гвардейской ордена Ленина стрелковой бригады (командир Лучинский) в составе 10-го гвардейского стрелкового корпуса Северо-Кавказского фронта, которой было поручено оборонять весьма важный и ответственный участок – Грозненское направление. 9 (по другим источникам –16) сентября 1942 года во время боя К. Джуматаев заменил погибшего командира. Гвардейцам под командованием К. Джуматаева удалось освободить несколько населенных пунктов и занять три высоты. Но обороняющиеся бойцы были атакованы 15 вражескими танками. Две атаки удалось отбить, было уничтожено более 80 гитлеровцев, подбито два танка. Во время третьей атаки боеприпасы оказались на исходе, а из роты наш земляк остался один и с последней связкой гранат он бросился под гусеницы впереди идущего вражеского танка и ценой жизни взорвал ее. Похоронен в братской могиле близ села Моздок (Чечня). Награжден

^{12*} В Кратком биограф. словаре «Герои Советского Союза»: [В 2 т.]. – Т.2 [А.А. Бабаков, Ф.Н. Абрамов и др.]; Ред. колл.: И.Н. Шкадов (предс.), А.А. Бабаков и др. – М.: Воениздат, 1988. – С.797 и брошюре Кыргызские батыры. Материал подготовлен науч. отделом Мемориального Дома – музея М.В. Фрунзе. [Отв. за вып. Э.Н. Шилова]. – Фрунзе: Кыргызстан, 1981. – С.52 говорится, что Д. Шопоков родился 19 мая 1915 года.

¹³ Каракеев К.К. Вклад трудящихся Средней Азии в победу // Советский тыл в Великой Отечественной войне [В 2 кн.]. – Кн. 2 [Глав. ред.: А.В. Митрофанова (отв. ред.), А.М. Беликов и др.]; Под общ. ред. П.Н. Поспелова. – М.: Мысль, 1974. – С.301.

¹⁴ Отечественная война: память истории и память сердца. Материалы научно-практ. конференции (23 – 24 декабря 2003 г.); [Под ред. В.М. Плоских]. – Бишкек: Илим, 2004. – С.152. Правда проблемы награждения орденами и медалями СССР в годы войны имеет очень сложную и противоречивую историю. Награждение в ходе войны было довольно скромной. Так, на 1 января 1945 года среди награжденных было: русских – 2 373 068, украинцев – 482 210, белорусов – 116 043, казахов – 37 743, узбеков – 26 682, армян – 26 445, мордвин – 21 688, грузин – 20 174, чувашей – 20 078, азербайджанцев – 13 497, башкир – 11 450, марийцев – 8 076, киргизов – 4 857, туркмен – 4 608, таджиков – 4 027, карелов – 3 198, латышей – 3 392, эстонцев – 3 343, литовцев – 2 028, молдаван – 1 981 и других национальностей – более 169 000 человек (Головкин С. Выдающиеся победы Советской Армии в Великой Отечественной войне. – 2-е изд., исправл. и доп. – М.: Госполитиздат, 1954. – С.210).

¹⁵ Прытков Н. Саалиев К. Письмо делегатов Киргизии из 4-й гвардейской бригады о встрече с земляками // Советская Киргизия. – 1943. – 12 января.

орденом Красного Знамени (посмертно)¹⁶. Однако орден до сих пор хранится в Подольске и значится не врученным¹⁷.

- **Туменбаев Акматша** (1918 – 1944 гг.), уроженец села Чоктал (иногда пишут село Чоң-Сары-Ой) Иссык-Кульского района Иссык-Кульской области, гвардии рядовой отдельного лыжного батальона 23-й гвардейской стрелковой дивизии 1 февраля 1944 года, в районе Сосновка Поддорского района Новгородской области героически погиб, закрыв грудью амбразуру дзота противника.

- **Коёнкозов Ашырбай**^{18*} (1907 – 1943), уроженец села Токтоян Тюпского района Иссык-Кульской области, разведчик 1075-го стрелкового полка 316-й (8-я гвардейская им. И.В. Панфилова) стрелковой дивизии, до конца 1942 г. по собственному признанию уничтожил 138 гитлеровцев (а по утверждению Героя Советского Союза, панфиловца Г.М. Шемякина к этому времени им было уничтожено 300 гитлеровцев¹⁹) и захватил в плен 15 «языков»²⁰.

В конце 1942 года посланный специальным заданием в тыл противника группа разведчиков под командованием А. Коёнкозова, не сумели вернуться в свою часть через линию фронта. С согласия командования дивизии, разведчики присоединились к 7-й Ленинградской партизанской бригаде близ города Псков. Сержант А. Коёнкозов был назначен командиром роты данного партизанского соединения. За короткий срок лично А. Коёнкозов уничтожил свыше 200 фашистов, а также привел в отряд 18 «языков»²¹. 31 декабря 1943 года в неравном бою под Псковом, продолжавшемся пять суток, А. Коёнкозов пал смертью храбрых, прикрывая отход своих товарищей. Похоронен в деревне Ручьи Ручьевского сельского совета Карамышевского района **Псковской** области. Указом Президиума Верховного Совета СССР от 1 марта 1966 года был награжден орденом Отечественной войны I степени.

- **Садырбаев Акын**²², житель села «Эпкин» Джумгалского района

Тянь-Шанской области, в декабре 1942 года в боях за Северный Кавказ, проявил исключительную смекалку и ловкость. Бойцам 4-й бригады было дано задание блокировать дзот неприятеля, расположенная на горе. Однако в 30 метрах от огневой точки группа попала под обстрел. Командир отделения и несколько солдат были ранены. А. Садырбаев бросившись на огневую точку противника, в нескольких метрах занял покинутый врагом окоп и оттуда вел огонь по врагам. Неприятель забрасывал окоп, где находился А. Садырбаев гранатами, а он их ловил и бросал обратно. Так он «вернул» противнику 16 гранат, а 17-ю он не успел бросить – она взорвалась у него в руках²³. В

¹⁶См.: ЦГА ПД КР. – Ф.56. – ОП.1. – Д.982. – ЛЛ. 103 – 106; – Д.958. – Л.110 – 111; – ОП.6. – Д.1796. – Л.20; К. Джуматаев. [Из фронтовой газеты «Сталинский гвардеец»] // Советская Киргизия. – 1943. – 12 января; Саалиев К., Прытков Н. В гостях у гвардейцев // Советская Киргизия. – 1943. – 12 января; Маматжусупов А., Субанбердиев Т. Кыргыздын чыныгы уулу // Кызыл Кыргызстан. – 1942. – 14 ноября; История Киргизской ССР: [В 2 т.]. – Т.2. – Кн. вторая [Б.М. Зима, Д.М. Будянский и др.]; Ред. колл.: А.Г. Зима, К.К. Каракеев (гл. ред.) и др. – Фрунзе: Кыргызстан, 1968. – С. 112.

¹⁷Хохлова Н. Пусть душа солдата успокоится // Вечерний Бишкек. – 2013. – 17 мая.

^{18*} К сожалению его фамилия и имя часто искажалась, поэтому писали Куенкузов, Коянкузов, Куянкузов, Коянкозов, Аширабай, Ашербай.

¹⁹Шемякин Г. Секретарю ЦК КП(б) Киргизии [А.В.] Вагову, председателю СНК Киргизской ССР [Т.] Кулатову // Советская Киргизия. – 1943. – 1 января.

²⁰Юнга Е. Секрет Ашербая // Известия. – 1942. – 31 июля; Капров, Мухамедьяров Письмо гвардейцев панфиловцев трудящимся Киргизской ССР // Советская Киргизия. – 1942. – 25 июня; Серебряков И., Лобов П. Еще больше боеприпасов и продовольствия. Секретарю ЦК КП(б) Киргизии [А.В.] Вагову, Председателю СНК Киргизской ССР – тов. [Т.] Кулатову // Советская Киргизия. – 1942. – 12 июля; Лебедева Е. Мужество и смелость // Советская Киргизия. – 1942. – 12 июля.

²¹Непокоренная земля Псковская [Сост.: Я.Н. Альмухамедов, А.П. Арсеньева и др.]; Ред. колл.:

И.В. Виноградов (ред.), В.А. Акатов и др. – 3-е изд., доп. и перераб. – Л.: Лениздат, 1976. – С.327 – 328;

Большевистские газеты в тылу врага. – Л.: Лениздат, 1946. – С.146; Соловьев П.Ф. Солдаты Родины любимой (Аширбай и его ленинградские друзья). Из записной книжки начальника политотдела 7-й Ленинградской партизанской бригады. – Фрунзе: Кыргызстан, 1974. – С.352 (Для аналогии можно привести один пример: В.В. Карпов, лейтенант, командир взвода пешей разведки 629-го стрелкового полка (134-я стрелковая дивизия, 39-я армия, Калининский фронт), будущий известный писатель в августе - сентябре 1943 года в ходе боев в Духовщинском районе Смоленской области более 30 раз с группой разведчиков проникал во вражеский тыл, участвовал в захвате 35 пленных. Звание Героя Советского Союза ему было присвоено, согласно Указу Президиума Верховного Совета СССР от 4 июня 1944 года (См.: Герои Советского Союза. Краткий биографический словарь: [В 2 т.]. – Т.1 [А.А. Бабаков, Ф.Н. Абрамов и др.]; Ред. колл.: И.Н. Шаков (предс.), А.А. Бабаков и др. – М.: Воениздат, 1987. – С.632).

²²К сожалению, иногда его фамилию и имя пишут неправильно: Сабырбаев, Сарыбаев Акун

²³Подобные примеры встречались и в других частях. Так, в 1943 году на северо-западном участке фронта, в полосе наступления 3-й ударной армии, действовавшая в составе Калининского фронта сражался 8-й эстонский корпус под командованием генерала-майора

этом бою отделение уничтожил дзот и свыше 60 солдат противника, а лично А. Садырбаев – 20 гитлеровцев и два станковых пулемёта²⁴. Награжден орденом Красной Звезды (посмертно).

- **АмеркуловЧемурель** житель города Фрунзе, боец ордена Александра Невского и Красной Звезды 59-го гвардейского кавалерийского полка, в декабре 1942 года, в бою у села Жиздерова когда закончились патроны, погиб как Герой, взорвав себя и окружающих его врага²⁵.

- **Есангулов (Есенгулов)** Мусав битве за Северный Кавказ уничтожив из противотанкового ружья два вражеских танка, будучи раненым, бросился под немецкий танк с гранатой и подорвал его. Погиб²⁶.

- **Бейшенбаев** (по другим источникам – Бейшеналиев²⁷) **Тынбай**, гвардии младший сержант, наводчик орудия 10-го гвардейского стрелкового полка (командир дивизии гвардии генерал-майор Рубанюк) 10-го гвардейского стрелкового корпуса в двух боях уничтожил 11 вражеских танков²⁸.

- **Азамбаев...**, бронбойщик в бою уничтожил семь танков и больше десятка гитлеровцев²⁹.

- **Гончаров Алексей**, колхозник из Сталинского (ныне Московского) района Фрунзенской области, боец 385-й стрелковой дивизии (командир дивизии полковник Супрунов, начальник политотдела полковник Михайлов). В феврале 1942 г. пулеметчик А. Гончаров обороняя высоту, отбил несколько яростных контратак противника. При этом уничтожил свыше 100 вражеских солдат и офицеров. Пулеметным огнем сбил немецкий бомбардировщик «Юнкерс». Будучи смертельно раненым в критическую минуту, когда враг предпринял новую атаку, А. Гончаров собрав последние силы обрушил на врага ливень свинца из своего пулемёта. Неприятельская атака была отбита. А. Гончаров был впервым в дивизии получивший высокую награду – орден Ленина³⁰.

- **Тарада Михаил Алексеевич**, пулеметчик 8-й гвардейской стрелковой дивизии, житель с. Покровка Кировского (ныне Кара-Бурунского) района Таласской области: в одном бою он истребил более 100 гитлеровцев и сбил вражеский самолет³¹. Награжден орденом Ленина.

- **АбдыбековТулканы**, снайпер, **сержант** 8-й гвардейской стрелковой дивизии, из его снайперской винтовки было уничтожено 397 фашистов³².

Л.А. Пэрна. В боях на Псковщине в районе села Алексейково взвод пулеметного батальона 249-й стрелковой дивизии под началом младшего лейтенанта Альберта Каристе под освобождения села получил приказ сменить роту, которая должна была перейти во второй эшелон. Воспользовавшись сменой подразделений фашисты тремя группами перешли в атаку, в сопровождении пяти танков. Смело приняв бой, взвод А. Каристе подбил три танка. Но другие две машины ворвались на позиции пулеметчиков, стреляя, пытаясь уничтожить оборонявшихся. Фашисты начали забрасывать советских бойцов в глубокой траншее гранатами. Младший лейтенант А. Каристе, в прошлом хороший боксер и боец сумел на лету поймать **пять гранат** противника и обратно бросить назад. Шестая граната выскользнула из рук Каристе и упала дно траншеи. Отважный эстонец упал на нее, накрыл собой гранату, чтобы спасти от взрыва своих подчиненных. В результате взрыва левый бок и левая рука была изрешетенаосколком и он временно потерял зрение. После лечения в полевом госпитале А. Каристе вернулся в свой полк. Через некоторое время комкор генерал-лейтенант Л.А. Пэрн перед строем вручил герою орден Ленина. Позже президент США Ф.Д. Рузвельт за подобный подвиг, сопровождавшийся исключительным мужеством и самоотверженностью, наградил А. Каристе военной медалью США (*Мурадян В.А.* Боевое братство. – М.: Воениздат, 1978. – С.234 – 235).

²⁴ *Лучинский*. Славный подвиг СадырбаеваАкуна. Секретарю ЦК КП(б) Киргизии тов. [А.В.] Вагову //СоветскаяКиргизия. – 1943. – 14 января; ЦГА ПД КР. – Ф.56. – ОП.1. – 5. – Д.291. – Л.23.

²⁵ *Токов* А. Белгисиз да, белгилүү да баатырлар //Жаштыкжарчысы. – 1991. – 23 февраль.

²⁶ Письма с фронта (Сборник писем). – [2-е изд.] [Сост. И.А. Алимов]; Под ред. Р.Х. Аминовой. – Ташкент: Узбекистан, 1965. – С.47.

²⁷ См.: Формирование и развитие социалистической нации[Отв. ред. С.К. Керимбаев, В.П. Шерстобитов]. – Фрунзе: Киргизгосиздат, 1957. – С.229.

²⁸ ЦГА ПД КР. – Ф.56. – ОП.1. – Д.956. – Л.20-22.

²⁹ ЦГА ПД КР. – Ф.56. – ОП.1. – Д.956. – Л.20-22; – Д.982. – ЛЛ. 103 – 106; Формирование и развитие кыргызской социалистической нации [Отв. ред. С.К.Керимбаев, В.П. Шерстобитов]. – Фрунзе: Киргизгосиздат, 1957. – С.229 – 230.

³⁰ ЦГА ПД КР. – Ф.56. – ОП.1. – Д.982. – ЛЛ. 13 – 14; Киргизская ССР. Верховный Совет. Седьмая сессия. 15 – 17 марта 1944 года. Стенограф. отчет. – Фрунзе: Издание Верховного Совета Кирг. ССР, 1944. – С.69 – 70.

³¹ Кызыл Кыргызстан. – 1943. – 8 январь (№6(4892)). – Б.2.

³² См.: История 8-й гвардейской дивизии им. И.В. Панфилова. :[В 2 т.]. – Т.1. – Ч.2. – Алма-Ата, 1975. – С.99, 170-171.(Между тем, в Указе президента СССР М.С. Горбачева от 5 мая 1990 г. о присвоении звания Героя Советского Союза активным участникам Великой Отечественной войны, наряду с такими легендарными героями войны 1941-1945 гг.как капитан 3-го ранга Александр **Иванович** Маринеско старшие лейтенанты Дмитрий ФёдоровичЛавриненко (10.09. 1914 – 18.12. 1941), **М.Л.** Паникаха, числился и снайпер, гвардии сержант **Алексей Афанасьевич Миронов**. Якутчанин, снайпер А.А. Миронов открыл счет уничтоженным врагам в битве под Москвой. Ими было уничтожено 123 фашиста. Инициаторснайперского движения он в короткие сроки подготовил 13 отличных

- **Мадалинов Мамадали**, снайпер, боец 8-й гвардейской стрелковой дивизии, за всю войну истребил 327 гитлеровцев³³. Героически погиб 22 февраля 1944 году от пули вражеского снайпера, правда им был уничтожен и вражеский стрелок.
- Наводчик артиллерийского орудия 4-го гвардейской бригады, гвардии красноармеец **Кирбакбаев Керим** из города Фрунзе, будучи дважды раненым, отказавшись идти в санчасть, подбил шесть танков и одну бронемашину неприятеля³⁴;
- **Нарынов Шайхитдин**, боец 8-й гвардейской стрелковой дивизии вызвал огонь на себя. Вражеская точка была уничтожена³⁵;
- **Батырбеков Абдрашит**, боец 316-й стрелковой дивизии. В боях за Москву наводчик миномёта А. Батырбеков уничтожил 340 гитлеровцев, 10 автомашин, 19 пулемётов, подбил две зенитные пулеметные установки, разбил 13 блиндажей, одну крытую кухню, 17 повозок с грузом, вывел из строя три батальонных миномёта. Был награжден орденом Красной Звезды и медалью “За отвагу”³⁶;
- **Плюхин Андрей**, до войны работавший рабочим на Кантском сахарном заводе, в боях с немецко-фашистскими захватчиками обеспечил успешное преодоление проволочного заграждения у обороны неприятеля. Из своего станкового пулемёта «максим» он уничтожил свыше 160 гитлеровцев. Погиб смертью храбрых от пули вражеского снайпера³⁷;
- **Алиева Канипа**, санинструктор 8-й гвардейской д. Почти два года (с 17 сентября 1942 года по август 1944 года) она находилась в Действующей Красной Армии, куда добровольно выехала для художественного обслуживания частей РККА. Последние четыре месяца она работала санитаркой на фронте и **вынесла с поле боя 500 раненых воинов**. Была награждена орденом Красной Звезды, несколькими боевыми медалями, в том числе «За боевые заслуги», значком гвардейца и произведена в сержанты 8-й Панфиловской дивизии³⁸. Между тем согласно приказу наркома обороны СССР от 23 августа 1941 года вынос раненых с поля боя расценивался как боевой подвиг и для

стрелков – снайперов из рядовых бойцов полка //Указ президента СССР “О присвоении Героя Советского Союза активным участникам Великой Отечественной войны 1941 – 1945 гг. (от 5 мая 1990 года); *Сухоруков Д.*

Из поколения победителей //Правда. – 1990. – 6 мая. Еще три примера: Людмила Михайловна Павличенко (1916 – 1974 гг.), *первая девушка – снайпер Герой Советского Союза, на фронте с 1941 года, боец 25-я стрелковой дивизии им. В.И. Чапаева*. Участник обороны Одессы и Севастополя в течение восьми месяцев осады, преодолевая недомогание, связанное с неоднократными ранениями и контузиями Л.М. Павличенко уничтожила 309 фашистских солдат и офицеров, в том числе и того фашистского снайпера, от пуль которого погибло более 400 французов, британцев и 100 советских воинов (Великая Отечественная война: Энциклопедия.: [К.И. Абрамов, П.Г. Агарышев и др.]; Редколл.: Ю.А. Барабаш, П.А. Жилин и др. Гл. ред. М.М. Козлов. – М.: СЭ, 1985. – С.524; *Руднева Л. Людмила Павличенко //Героини. Очерки о женщинах – Героях Советского Союза. : [В 2 вып.]. – Вып.2. – М., 1969. – С.192*); Алия Нурмухамбетовна Молдакулова (1925 – 1944 гг.), сражавшихся с октября 1943 года на Ленинградском фронте за короткое время уничтожила 85 – 91 гитлеровцев. 14 января 1944 года участвуя в бою за дер. Казачиха (Новоскольный район Псковская область) увлекла бойцов в атаку. Ворвавшись в оборону противника, уничтожив из автомата несколько солдат и офицеров неприятеля, но и сама погибла смертью Героя. 4 июня 1944 года Президиум Верховного Совета СССР посмертно присвоил звание Героя Советского Союза (Герои Советского Союза. Крат. биограф. словарь. : [В 2 т.]. – Т.2 [А.А. Бабаков, Ф.Н. Абрамов и др.]; Пред.ред. колл. Н.Н.Шкадов. – М.: Воениздат, 1988. – С.105; *Мурманцева В.С. Женщины в солдатских шинелях. – М.: Воениздат, 1971. – С.109; Мурманцева В.С. Советские женщины в Великой Отечественной войне: 1941 – 1945. – 2-е изд., перераб. и доп. – М.: Мысль, 1979. – С.175. Кривич Г.Д. Женщины – снайперы Ленинграда. – Л.: [Общество «Знание» РСФСР], 1966. – С.27*); одна из четырех блокад, ставших полным Кавалером ордена Славы – Нина Павловна Петрова (1893 – 1945 гг.), участвуя в боях от чистых бжезды осажденного Ленинграда до разгрома фашистов на территории Германии уничтожила 107 солдат и офицеров противника, подготовила 480 мастеров снайперского дела. Погибла в Германии и похоронена под городом Штеттин (Кривич Г.Д. Женщины – снайперы Ленинграда. – Л.: [Общество «Знание» РСФСР], 1966. – С.23, 24). Но при этом в России не говорят и не пишут о других знаменитых снайперах периода Великой Отечественной войны – например, о славном сыне эвенского народа Номоконове Семёне Даниловиче, прошедшего всю войну, от Валдая до Маньчжурии и уничтоживших 360 фашистов и 7 солдат Квантунской армии (см.: *Воровьев Е. Трубка снайпера //Во имя Родины [Сб. статей][Сост. Д. Ортенберг]; Ред. Л. Филатова. – М.: Политиздат, 1968. – С.658 – 670*).

³³См.: ЦГА ПД КР. – Ф.56. – ОП.1. – Д.956. – Л.3-7, 956; – Д.958. – Л.44 – 48; 8-чи Советтер Союзунун Баатыры И.В. Панфилов атындагы Ленин ордендүү Кызыл Туулу дивизиясынын командованиеси “Бир тууган кыргыз элине. Кыргызстан Коммунисттик (большевиктик) партиясынын Борбордук Комитетине жана Кыргыз ССР Эл Комиссар Советине” //Кызыл Кыргызстан. – 1944. – 18 июль.

³⁴Саалиев К., Прытков Н. В гостях у гвардейцев //Советская Киргизия. – 1943. – 12 января; Алар –панфиловчулар [Түзгөн авторлор: А.А. Ахметов, А.П. Филиппович]. – Фрунзе: Мектеп, 1971. – С.20 (на кырг. яз.).

³⁵Алар – панфиловчулар [Түзгөн авторлор: А.А. Ахметов, А.П. Филиппович]. – Фрунзе: Мектеп, 1971. – С.20 (на кырг. яз.).

³⁶В других источниках его фамилия значится и как **Татарбеков**(См.: ЦГА ПД КР. – Ф.56. – ОП.4. – Д.395. – Л.185; *Табыйшалиев С. Защищая Родину. – Фрунзе: Киргизиздат, 1960. – С.10; Султаналиев Б. Киргизстанцы в Великой Отечественной войне. – Фрунзе: Илим, 1977. – С.12*).

³⁷ЦГА ПД КР. – Ф.56. – ОП.4. – Д.351. – Л.352; – Д.389. – Л.283, 343.

³⁸ЦГА КР. – Ф.350. – ОП.1. – Д.799. – Л.160; – Д.1342. – Л.3; *Мурманцева В.С. Советские женщины в Великой Отечественной войне. – 2-е изд., перераб. и доп. – М.: Мысль, 1979. – С.164.*

отличившихся санитаров и носильщиков были установлены правительственные награды. За вынос с поля боя 15 раненых вместе с оружием санитар награждался медалью «За боевые заслуги» или «За отвагу», за вынос 25 раненых – орденом Красной Звезды, 40 – орденом Красного Знамени и 80 – орденом Ленина³⁹. А если больше ??Рядовая Мария Захаровна Щербаченко, санинструктор роты 835-го полка (237-я стрелковая дивизия, 40-я армия, Воронежский фронт)на 23 сентября 1943 года со своим подразделением переправилась через реку Днепр в районе села Гребени (Кагарлыкский Киевская область). За 10 дней она вынесла с поля боя и оказала первую помощь 112 (по другим источникам – 120) раненым солдатам и командирам. Сама тяжело раненная, однако она лично переправляла раненых через реку до первого медпункта. Её подвиг был отмечен высшим отличием – званием Героя Советского Союза (указ Президиума Верховного Совета СССР от 23 октября 1943 года)⁴⁰.

На наш взгляд, вышеуказанные наши соотечественники заслуживают звания Героя суверенной и независимой Кыргызской Республики.

³⁹ См.: *Кузьмин С.К. Медики – Герои Советского Союза.* – М.: Медицина, 1970. – С.9.

⁴⁰ Герои Советского Союза. Крат биограф.словарь : [В 2 т.]. – Т.2 [А.А. Бабаков, Ф.Н. Абрамов и др.]; Ред. колл.: И.Н. Шкадов (предс.), А.А. Бабаков и др. – М.: Воениздат, 1988. – С.814; *Героини* : [В 2 вып.]. – Вып.2. – М.: Воениздат, 1968. – С.461.

